

De Trense Musica  
25-Dic-2001

## 6 PAGINA ABIERTA

640852



Silvestre Fugellie

### Columnas de opinión

## Cueva de brujos

Las tierras magallánicas y las de la isla de las "gaviotas" están unidas. La historia comienza con la goleta "Ancud" y corona en el Fuerte Bulnes. De allí se inicia el azaroso errar de los hombres por las pampas desconocidas del extremo sur, sacudidas por vientos y tormentas y sumidas en la incógnita de preciados tesoros.

El chilote hizo de todo. Aun siendo navegante y sembrador por naturaleza, engarró picotas, azadas, garlillas, martillos, peines, chayas; hantió remos y riendas; comió en cocinas, comedores o a la luz de las estrellas; durmió sobre literas, en el suelo, a la intemperie. Fue el brazo asalariado de quienes amasaron grandes fortunas; bracero o capatac hacia o dirigía el trabajo duro.

El autor de "Corazón de escarcha" pinta a un Juan de este tipo que, perseverante, halla el fruto de sus deseos.

Pero el mérito esencial de la novela de Mario Isidro Moreno es su naturalidad expresiva y la simplicidad de los hechos. Una trama que tal vez podría tomarse como superficial y que sin embargo profundiza, porque penetra en el alma de esas raíces transplantadas al suelo de más al sur. Se podría concluir de ella, que desde Chiloé a Tierra del Fuego los hombres permanecen unidos por una cadena férrea cuyos eslabones anclan para siempre en ambos territorios.

Además hay brujos.

Mauricio Marino y Cipriano Osorio publicaron un estudio llamado "Proceso de los brujos de Chiloé". Dice en parte:

"Mateo Coñoccar declara la existencia de la llamada cueva de Quicaví, ubicada en ese sector y agrega lo siguiente: Es una casa

subterránea, que se halla situada en una quebrada inmediata a la casa en que vivió el finado José Marimán (brujo), de donde hay un camino para llegar a ella. De la casa donde vive Aurora Quinchén (hechicera) también distancia de cuarenta metros. Esta habitación adentro está enmaderada, tiene una mesa, cuatro sillas principales y tres bancos de madera.

Este recinto nunca fue hallado y hoy día la creencia señala que la mayoría ya no funciona en esa cueva. Se supone que residen en forma permanente dos seres humanos transformados a una condición semianimal".

Elena Quintana de García publicó un vocabulario chilote titulado "Voces del archipiélago". Veamos lo que dice del famoso y apetecido milcao, golosina de la mesa chilota:

"Pan hecho de papa rayada. Se pelan y lavan papas grandes, se les escurre en agua exprimiéndolas con un paño. En seguida se amasa bien, mezclando con una tercera parte de papa cocida y molida, agregando sal, manteca y chicharrones. Se hacen los panes y se cuecen, ya sea al rescoldo, al horno o frito o en curanto. Si resultan muy chicos, su diminutivo es milcaucito".

Mario Ferrero llamó a Edesio Alvarado el brujo volador. Dice que fue un periodista de fuste y un escritor incurable. Chilote de vocación vivió años curando el mal de ojo. Estuvo preso en la cárcel por publicar secretos militares. Publicó "El zócalo de las brujas, La captura, El corazón y el vuelo, Venganza en la montaña, Los poemas del brigadier, El caballo que tosía, El silbido de la culebra, El turco Tarud. Su novela "El desenlace" es una obra de alta jerarquía.

# Cueva de brujos [artículo] Silvestre Fugellie

Libros y documentos

## AUTORÍA

Fugellie, Silvestre, 1923-

## FECHA DE PUBLICACIÓN

2001

## FORMATO

Artículo

## DATOS DE PUBLICACIÓN

Cueva de brujos [artículo] Silvestre Fugellie. retr.

## FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

## INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

## UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)